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主動出擊治霾
不能等風盼雨

香港文匯報訊（兩會報道組 馬靜）中國國

務院總理李克強昨日在記者會上表示，中國要

向霧霾等污染宣戰，不是向老天爺宣戰，而是

要向自身粗放的生產和生活方式宣戰。李克強

指出，治理霧霾，不能等風盼雨，要主動出

擊，要鐵腕治污加鐵規治污。

今年兩會，李克強在政府工作報告中指出要向污染宣
戰，重拳治霾。在昨日記者會上，李克強在回應記

者「宣戰」一詞之意時說，霧霾和污染已經成為社會關
注的焦點問題，許多人早晨一起來，就打開手機查看
PM2.5的數值，這已經成為重大的民生問題。

懲處違法偷排絕不手軟
李克強介紹，去年中國出台了國務院治理大氣污染的

十條措施，在161個城市進行PM2.5數值的監測。「這
在發展中國家是最多的，」李克強說：「這不僅是要讓
人民群眾提高自身防護的意識，更是給政府增加責任。
今年我們主動加壓，加大降耗力度，確定能源消耗強度
要下降3.9%，而去年實際完成是下降3.7%，這意味着要
減少2.2億噸煤炭消耗。」
李克強指出，向包括霧霾在內的污染宣戰，就要鐵腕

治污加鐵規治污，對那些違法偷排、傷天害人的行為，
政府絕不手軟，要堅決予以懲處。對那些熟視無睹、監
管不到位的監管者要嚴肅追查責任。他說，霧霾的形成
有複雜的原因，治理也是一個長期的過程。但是我們不
能等風盼雨，還是要主動出擊。他呼籲政府、企業、社
會成員一起努力，持續不懈來打這場攻堅戰。

降耗減排 區域聯防聯控
3月5日李克強在政府工作報告中指出，霧霾天氣範圍
擴大，環境污染矛盾突出是大自然向粗放發展方式亮起
的紅燈。要像對貧困宣戰一樣，堅決向污染宣戰。他強
調，必須加強生態環境保護，下決心用硬措施完成硬任
務。
李克強還在政府工作報告中列出具體的治污措施。他
指出，要以霧霾頻發的特大城市和區域為重點，以細顆
粒物(PM2.5)和可吸入顆粒物(PM10)治理為突破口，抓住
產業結構、能源效率、尾氣排放和揚塵等關鍵環節，健
全政府、企業、公眾共同參與新機制，實行區域聯防聯
控，深入實施大氣污染防治行動計劃。
就2014年污染防治和能源生產方式變革具體目標，除
了能源消耗強度要降低3.9%以上外，李克強在政府工作
報告中還要求，今年要淘汰燃煤小鍋爐5萬台，推進燃
煤電廠脫硫改造1,500萬千瓦、脫硝改造1.3億千瓦、除
塵改造1.8億千瓦，淘汰黃標車和老舊車600萬輛。二氧
化硫、化學需氧量排放量都要減少2%。

李克強：不論職位高低 犯法必懲

港區代表劉佩瓊：
反腐應從制度突破
香港文匯報訊（兩會報

道組 田一涵）針對目前
中國的反腐浪潮，港區全
國人大代表劉佩瓊昨日向
本報表示，中國的反腐工
作應挖掘根源，從制度上
尋求突破，讓政府在陽光
下運行，要大力發展地方
人大的作用，推動地方人
大起到監督政府的作用。
劉佩瓊說，今年全國

「兩會」提出很多進一步深化改革的構想。這些
構想的提出，便是中國夢的現實註解，希望領導
人能夠有魄力地實現這些目標。她期望能為推動
內地地方基層治理做些努力。「地方需要大批高
素質幹部，只有地方管理建設到位，整個中國才
會更加強大」。
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每年總理記者會都會上演「搶座位」大
戰，為了佔據更有利的拍攝角度和提問位
置，記者們凌晨排隊是慣例，正所謂「提
前 6 個多小時的等待，只為距離總理更
近」。

昨日凌晨4時30分，夜幕下的人民大會
堂仍在沉睡，本報5名記者便已抵達東門
廣場，排在等候大軍的隊頭，成為首家到
場的香港報章。在隨後近2個小時的戶外
等待中，陸續有大批媒體趕到，隊伍越排
越長，各家媒體晚到的同事都為辛苦排隊
的「戰友」準備了熱騰騰的早點。

7時30分，記者開始獲准進入人民大會
堂。鑒於進入大會堂均要經過嚴格的安檢
通道，本報記者團遂分工協作，留下2名
女記者負責所有同事的背包、相機、電腦
等，其餘3人則只拿着手機和請柬，搶先
「過關」進場。事實證明，這一「作戰策
略」非常奏效，最先抵達3樓金色大廳門
外的本報記者，「過關」耗時僅20秒。

面對金色大廳門外蜂擁聚集的大批其他
媒體記者，本報記者通過貼身「肉搏」，
成功進入金色大廳，隨即直奔主席台正對
的前排席位，並順利佔得第二排中間區域
3席，為本報記者會後成功向李克強總理
補充提問創造了地
利。

■兩會報道組
郭若溪
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■記者在李克強記者會現場採訪拍攝。 新華社

香港文匯報訊（兩會報道組 王玨）新一屆中央政
府履新後，以前所未有的決心與勇氣大力反腐倡廉，
其成效受到海內外高度肯定。在昨日舉行的總理中外
記者招待會上，國務院總理李克強表示，腐敗是政府
的天敵，對於腐敗分子和腐敗行為，實行的是「零容
忍」。他強調，不論是誰，不論職位高低，法律面前
人人平等，只要是觸犯了黨紀國法，就要依法依紀嚴
肅查處、懲治。
有記者提問，有些人擔心中國的反腐敗會不會是一

陣風，下一步中國政府在反腐敗方面還將有哪些新的
行動。對此，李克強說，中國黨和政府反對腐敗的意

志和決心是一貫的。十八大以來，以習近平同志為總
書記的中共中央堅持有貪必反、有腐必懲，取得新成
效，今後會堅持不懈地做下去。
「對於腐敗分子和腐敗行為，我們實行的是『零容

忍』。中國是法治國家，不論是誰，不論職位高低，
法律面前人人平等，只要是觸犯了黨紀國法，就要依
法依紀嚴肅查處、懲治。」

簡政放權是剷除腐敗之策
李克強說，「腐敗是人民政府的天敵，我們要用法

治的思維，用制度來管權、管錢。今年要繼續推進簡

政放權，而且要加快推進『權力清單』公佈，界定權
力的邊界，防止濫用權力。」
李克強還強調，對於社會公眾高度關注的一些領

域，比如像土地出讓金收入、礦產權的轉讓等，要全
面審計，要通過一系列的制度性措施，讓權力尋租行
為、讓腐敗現象無藏身之地。他表示，去年中央政府
把簡政放權作為改革先手棋，僅中央政府下放取消的
審批事項就有416項。企業找政府的少了，地方跑北
京的少了。因此，簡政放權是激發市場活力、調動社
會創造力的利器，是減少權力尋租、剷除腐敗的釜底
抽薪之策。

提案辦理情況
委員倡網上公開
香港文匯報訊（兩會報

道組 張艷、朱世強 ）
「兩會」期間，全國政協
委員、民建甘肅省委主委
寧崇瑞，針對目前提案辦
理回覆缺乏透明度的現
狀，建議各級政協會議閉
幕後，應將全部提案在政
協網站上公佈出來，讓民
眾對提案進行評論，同時
將提案辦理情況及回覆意
見及時在網上公佈。
寧崇瑞認為，長期以來，提案的提出、辦理情況

意見回覆都是以紙質形式進行，範圍也僅限於提案
人和提案承辦單位、部門。然而，隨着網絡的發展
和網民的急劇增加以及民眾參政意識的不斷提高，
網絡已成為民眾參與度最高的媒體，以往的回覆方
式已不能完全與形勢的發展相適應。
他建議，各級政協會議閉幕後，應將全部提案

在政協網站上公佈出來，讓民眾都能看到提案的
內容，並在每個提案後面設立專欄，讓民眾對提
案能進行評論進一步收集意見，完善提案內容。
寧崇瑞還建言，承辦單位除以紙質形式回覆委

員外，應根據提案內容，將適合於公開的提案辦
理情況詳細在網上公佈，接受委員和民眾監督，
並為委員設立專門區域，使委員可對提案的辦理
情況在網上直接回覆給政協和承辦單位。

■李克強指霧霾已成重大民生問題。 資料圖片 ■大批記者排隊等待進入記者會會場。 新華社

李克強：鐵腕加鐵規 向粗放生產方式宣戰

■劉佩瓊。
記者田一涵攝

■寧崇瑞。
網上圖片

山東省長遭追訪 工作人員助解圍
香港文匯報訊（兩會報道組 田一涵）從部委高官

到「封疆大吏」，曾任證監會主席、現任山東省省長
的郭樹清，無論走到哪裡，都會遭遇各路媒體圍堵。
在昨日人大閉幕式前，他又陷入記者包圍圈，無奈地
邊喝水邊回答媒體問題。當催促代表進場的鈴聲響起
後，工作人員疏散媒體，引導他進入會場。幾家沒有
提上問題的媒體，仍在門口死守，期許閉幕式後，能
夠繼續發問。

閉幕式結束後，在山東代表團常規出口處，記者們
終於看到郭樹清的身影，架起長槍短炮，意欲將其包
圍。郭樹清見狀，連忙退入會場，口中稱「有文件落
在會場，要回去取」。記者們一路追擊，在一層最北
側的出口追上了他。身邊的工作人員說，「省長還有
會議，時間太緊，日後會與媒體取得聯繫，接受採
訪」。此後郭樹清和一位工作人員便快步走出了人民
大會堂。

「中國首善」曹德旺：真正大善在立法
香港文匯報訊（兩會報道

組 葛沖）「大善為政，小善
為慈。」享有「中國首善」美
譽的福耀玻璃集團董事長曹德
旺，談及慈善問題，作出上述
表示，他呼籲政府應盡早就慈
善立法。他說，自己的捐款只
是「小善」，而不是「大
善」，真正的善在於立法。
從 1983 年第一次捐款至

今，曹德旺累計個人捐款已達50億元人民幣，但談及
他的善行，他卻擺擺手說，財施不過是「小善」，慈

善不是他的目的，他做慈善的真正目的是為了推動社
會的和諧發展，幫助構建和諧社會，「希望通過慈善
慢慢培養和提升中國公民的素質」。
曹德旺認為，目前中國對慈善的重視仍不夠，真

正的善在於法，大善為政。他建議，政府放低慈善
准入的門檻，提高考核的門檻，並推出慈善機構監
管條例。「國際上慣例，政府是起導向作用，各界
積極配合做慈善，而監管要嚴格，並要邀請社會各
界參與監督，讓政府、媒體，慈善各界的人一起來
做這個事情。」曹德旺說，「當然，中國正處社會
轉型階段，很多事情都有個認識和轉變的過程，太
急也不成。」

■曹德旺。
記者葛沖攝

政府將用更多精力解決住房需求
香港文匯報訊（兩會報道組高麗丹）「讓人民群眾

住有所居，這應該是政府奮鬥的目標。」國務院總理
李克強昨日在中外記者會上表示，政府要用更多的精
力、更大的力度來解決好群眾的基本住房需求問題。
李克強說，房地產問題是個大問題，它直接關係到
居民住房問題。讓人民群眾住有所居，這應該是政府
奮鬥的目標。我們需要根據不同人群的需求，不同城
市的情況，分類施策、分城施策。政府還是要用更多
的精力、更大的力度來解決好群眾的基本住房需求問
題。

增加普通商品房供應
李克強稱，今年我們要繼續加大棚戶區改造的力

度，至少改造470萬套以上。我們也需要推進公租房
等保障房建設，讓新就業年輕人和長期進城務工人員
緩解住房困難，並實行公平分配。
李克強指出，對於合理的自住需求，也要有相應的政

策支持，包括增加普通商品房供應。對房地產市場則是
要因城因地分類進行調控，抑制投機投資性需求，重在
建立長效機制，促進房地產市場平穩健康發展。

溫馨早餐 解饑暖心
國務院總理李克強昨日在人民大會堂三樓金色大廳會

見中外記者並回答記者提問，近千記者雲集。為滿足全
媒體即時發稿的需求，今年會場首次提供了免費WiFi信
號，無需密碼即可登錄使用。不過發佈會開始後，原本
還算順暢的網絡便遭遇「腸梗阻」，不少記者稱網絡信
號仍需繼續加強改善。
大會還為天未光就趕赴會場排隊的記者準備了精緻的

早餐，有牛奶、咖啡、蛋糕、豌豆黃、糯米糍等飲品和
各式點心選擇，讓長時間的等待不
再枯燥。不少記者表示，一大早排
隊，又冷又餓，豐富的早餐讓人感
覺很溫馨。 ■兩會報道組郭若溪

���� 人大會議閉幕後，四名禮儀人員在北京人民
大會堂前合照留念。 法新社

閉幕合照


